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大公報記者劉蕊 實習生鄭瀟雨、楊玉涵河南報道

一度被傳 「撤離中國」 的富士康最近在河南
鄭州的一系列投資招工動作引發外界關

注。富士康先是高調宣布在鄭州投資10億元（人
民幣，下同）建總部大樓，同時在鄭州大規模高
薪招工緊急備戰iPhone 16的生產。富士康投資
走向之謎，是 「歸去來」 還是轉型再出發？中國

商業經濟學會副會長、自由貿易港（區）專委會會長、河南省商業經
濟學會會長宋向清告訴大公報，富士康從來沒有完全離開過河南，更
沒有離開過中國。富士康在鄭州的最新部署，是加碼投資 「中國智
造」 的長遠策略。

在鄭州航空港經濟綜合實驗區富
士康F區對面，歐特辰勞務的員工李桐
桐（化名）坐在一棵大樹下做直播招
工，手機攝像頭面對着富士康F區大
門。

上調時薪 忙招工趕製新款手機
記者了解到，為趕工即將面世的

iPhone 16，富士康緊急調薪擴招。小
時工的時薪從24元上調到26元，返費
工的返現獎勵從7300元上調至7500
元。 「八月是今年招工的高峰期，一
周就能招滿萬人。」 李桐桐邊跟直播
間想要找工作的粉絲們互動，邊見縫
插針地回答記者。一位經常在蘋果高
峰期來富士康做工的中年婦女高興地
告訴大公報， 「其實每年蘋果出新品
前都會大量招工，我也願意在這時候
來做，這比正式工掙得還多。」

宋向清表示，此前富士康確實將
部分手機產能分流到印度、越南等
地，這是其作為全球性企業的戰略意
願，旨在通過優化產能布局，均衡市
場份額，實現產能、效能最大化。然
而自從富士康轉移蘋果產業鏈到印
度、越南後，良品率低、工廠限電、
產業鏈和基礎設施不完善等問題接踵
而來，而iPhone 16作為蘋果在近年來
銷售量走低背景下的 「翻身之戰」 被
寄予厚望，鄭州作為富士康中國的最
大廠區則被視為此次 「翻身之戰」 的
關鍵戰役地。

宋向清續指，從製造業發展的角
度分析，放眼全世界，河南乃至中國
先進且完善的基礎設施、龐大且仍在
快速成長的國內市場、熟練且勤勞的
產業工人、完整且緊密銜接的產業鏈
供應鏈，以及優渥的商業、政策、法
律和社會環境等都是獨一無二的，不
可替代的。這就是富士康、特斯拉等

外資堅定投資中國的核心因素。
與 「富士康逃離中國」 的傳聞恰

恰相反，富士康在鄭州的投資從未間
斷。實際上，在 「富士康逃離中國」
傳聞最盛行的2023年，富士康投資了
20億元建設M區智能倉儲基地，佔地
面積271畝，並於今年5月份建成投
用。近年來，鄭州富士康加快數字
化、智能化、綠色化發展，有效促進
自身轉型升級。

發展新技術 邁步新產業
在宋向清看來，富士康從未 「移

情別戀」 。事實上，富士康心目中的
「高富帥」 一直都是中國。如果說最

初投資鄭州看中的是 「中國製造」 ，
那麼此番投資則看中的是 「中國智
造」 。2023年以來，鄭州富士康充分
利用工業互聯網、大數據、機器學習
等先進技術，推動能碳管理和數字化
高度融合，大力發展 「綠色製造」 ，
實現100%綠電供應，用水密度降低
27%，成功入選 「河南省數字化能碳
管理中心」 。數字化、智能化、綠色
化發展，讓鄭州富士康走得越來越
穩、越來越快。

今年7月下旬，河南省人民政府與
富士康科技集團舉行簽約儀式，此次
合作主要聚焦富士康 「3＋3」 戰略，
即發展 「電動車、數字健康、機器
人」 三大新興產業和 「人工智能、半
導體、新世代移動通信」 三項新技術
領域，為此，富士康方面宣布將在河
南鄭州投資10億元人民幣建設新事業
總部大樓。記者了解到，新事業總部
大樓包括了總部管理中心、研發中心
和工程中心等7個功能單元，為 「3＋
3」 戰略的落實提供支持，把數字化、
智能化、綠色化 「進行到底」 ，以此
「智」 勝未來。

贛台經貿文化合作交流大會在江西九江開幕 宋濤發表講話強調：
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富士康投資10億元 鄭州建新總部
「逃離中國」傳聞不攻自破 學者：看好「中國智造」前景
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【大公報訊】據新華社報道：第十九
屆贛台（廬山）經貿文化合作交流大會30
日在江西九江開幕，主要包括開幕式和贛
台電子信息、現代農業、文旅等產業對接
和合作推介活動。

中共中央台辦、國務院台辦主任宋
濤在開幕式上表示，習近平總書記指
出，為兩岸同胞謀福祉是我們發展兩岸
關係的出發點和落腳點。中共二十屆三
中全會對進一步全面深化改革、推進中
國式現代化作出全面部署，共提出300
多項涉及面廣、務實可行的重大改革舉
措，必將為台胞台企在大陸發展提供新
機遇，為兩岸經濟合作和融合發展開闢

新天地。我們將深入貫徹落實習近平
總書記重要講話精神和三中全會精神，
加強促進兩岸各領域交流合作、深化兩
岸融合發展的政策供給，為台灣同胞謀
利造福。

宋濤強調， 「台獨」 分裂勢力鼓吹
分裂謬論，妄圖 「倚外謀獨」 「以武謀
獨」 ，破壞台海和平穩定，加劇台海形
勢緊張，我們對此決不容忍、決不姑
息、堅決反制。大陸方面採取的依法懲
「獨」 措施針對的是極少數 「台獨」 頑

固分子，絕非針對廣大台灣同胞。今年
上半年，兩岸人員往來同比增長約
99.5%，大陸新設台商投資企業數同比

增長9.2%，兩岸貿易額同比增長
7.6%，充分說明兩岸同胞走近走親意願
不可阻擋、兩岸融合發展勢頭不可逆
轉。希望廣大台灣同胞與我們一道，堅
持一個中國原則和 「九二共識」 ，堅決
反對 「台獨」 分裂和外部勢力干涉，積
極投身兩岸各領域交流交往交融，堅定
守護中華民族共同家園，把中華民族的
命運牢牢掌握在中國人自己手中。

夏立言：兩岸應持續加強青年交流
中國國民黨副主席夏立言表示，兩

岸同屬中華民族，做道道地地的台灣人
和做堂堂正正的中國人完全可以相容。

大陸和台灣的命運始終緊密相連、榮辱
與共，台灣可以也應在整個民族振興的
過程中扮演積極角色。兩岸應持續加強
基層、青年等交流，共同弘揚中華傳統
文化，共創中華民族經濟繁榮。中國國
民黨將在堅持 「九二共識」 、反對 「台
獨」 的共同政治基礎上維護台海和平穩
定，促進兩岸交流合作，推動兩岸關係
不斷正向發展。江西省省長葉建春表
示，江西人文底蘊深厚，發展勢頭良
好，贛台交流合作優勢突出、前景廣
闊。省委、省政府高度重視贛台合作，
不少優質台資企業來贛投資興業，成為
江西開放型經濟發展重要引擎。



【大公報訊】記者任芳頡北京報
道：中國貿促會30日舉行發布會。會上
宣布，將於今年11月26日至30日在北京
舉行的第二屆中國國際供應鏈促進博覽
會籌備工作正有序進行，已有近500家中
外企業確認參展，境外參展商佔比從首
屆的26%上升到超過30%，參展國別近
60個。美國企業在首屆和第二屆鏈博會
參展外資企業中的佔比都位居前列。

美工商界普遍看好中國前景
中國貿促會近期組織中國企業家代

表團訪美期間，美國工商界普遍表示，
看好中國市場發展前景，期待兩國關係
穩下來、好起來、向前走。

近期，中國貿促會組織中國企業家
代表團成功訪美備受關注，其間恰逢美
國政府宣布推遲對中國新能源汽車、電
池、芯片及醫療產品等再加徵關稅的決
定。中國貿促會新聞發言人王琳潔介
紹，短短4個工作日內，代表團共參加了

近20場經貿活動。美資企業參與的數量
之多、規格之高，前所未有。王琳潔表
示，中國貿促會願與美國商會、美中貿
委會等美國對口合作機構及中美企業一
道，繼續深化合作，堅定做中美關係發
展的穩定力量。

「我們還積極邀請美國企業和機構
參加鏈博會，並一國一策、一企一策為
其提供優質參展參會服務，美國企業在
首屆和第二屆鏈博會參展外資企業中的
佔比都位居前列。」 王琳潔稱，下一
步，中國貿促會將立足職能，與相關部
門合作配合，及時回應包括美國企業在
內的外商合理訴求，在優化營商環境、
完善服務保障等方面作出更大努力。

新聞熱話

如果說此次富
士康加薪擴招生產

蘋果手機只是一時之需，而其在鄭州加
碼投資則表明了富士康的真正野心與意
圖。 「蘋果汽車不過是四個輪子的
iPhone，我們既然能造iPhone，為什麼
就不能造電動車？」 富士康創始人郭台
銘曾這樣說，但具體實施起來談何容
易。早在2005年，富士康就開始踏足汽
車業務領域，經過多年努力，富士康雖
然成功進入了特斯拉、寶馬、奔馳等車
企的供應鏈，但比起手機代工，富士康
在此領域並未掌握關鍵技術。

河南省鄭州市作為老牌汽車工業城
市，在新能源汽車賽道上也未曾落後。
2023年，上汽鄭州新能源動力生產基地
動力電池項目啟動，在鄭州建立了新能
源汽車生產基地。同年，作為鄭州老牌
汽車企業宇通也加入新能源商用車投資
行列。如今，鄭州已擁有宇通客車、東
風日產、上汽、比亞迪等多家車企的新
能源汽車項目。鄭州新能源汽車生產上
的雄厚基礎和廣闊的市場前景，讓富士
康的電動汽車計劃選擇了鄭州。

近年來，富士康積極提高自身在智
能製造領域核心競爭力，加大投資力
度，實施新的生產策略。為新能源汽車
生產做好充分準備。富士康在新能源汽
車製造業的發展已初見苗頭。2022年11
月份，富士康母公司鴻海集團和納智捷
聯手發布了跨界電動SUV車型Model
B。這款車型預計會在2024年第四季度
投入量產，屆時，這將是富士康轉型升
級的重要發展成果之一，決定了富士康
能否在內地競爭激烈的新能源汽車製造
行業站穩腳跟。 大公報記者劉蕊

近500企業參展鏈博會 外商佔比攀升

▲2023年1月19日，在富士康鄭州科技園內的 「燈塔工廠」 ，機器人在進行智能化生產。
中新社

代工界王者 駛上新能源車賽道
初見苗頭

理性看待
跨國企業產業布局

產業鏈有進有出
•在經濟全球化背景下，資本
為降低生產成本、擴大市場份
額，會對全球生產能力布局主
動進行調整。因此，中國無論
是吸引外資，還是在華跨國公
司將部分產業鏈外遷，都是企
業推進多元化布局的合理行
為，也是符合產業規律的正常
現象。

高質量發展倒逼
•隨着中國經濟發展水平提
升，勞動力、土地等成本逐漸
增高，導致部分製造業中低端
環節外遷。這從側面反映了中
國製造產業結構調整、高質量
發展的趨勢，也會倒逼產業鏈
升級。

中國製造新優勢
•中國超大規模的市場和最完
整的產業體系能大幅攤薄製造
業成本。同時，產業鏈集群、
物流供應鏈、生產技術、產業
工人和產業配套環境等打造出
了中國製造的新優勢，即生產
效率高和生產成本低的雙重優
勢。 資料來源：經濟日報

▲富士康母公司鴻海集團試水新能源車
產業，與納智捷合作推出三款新能源
車。

▲去年北京首屆鏈博會上，觀眾在亞馬遜
展台參觀。 大公報記者任芳頡攝

走近走親 兩岸融合發展勢頭不可逆轉
福建居民

赴金門旅遊將恢復
文化和旅遊部30日發布消

息，應金門縣民意代表參訪團請
求，大陸將於近期恢復福建居民赴
金門旅遊。由金門縣議會議長洪允
典、民意代表陳玉珍率領的金門縣
民意代表參訪團20日抵京，就恢
復福建居民赴金門旅遊、加強金門
與大陸交流合作等向有關部門表達
意見建議。 央視新聞

【大公報訊】據中新社報道：連
日來，台灣民眾黨主席柯文哲身陷京
華城容積率弊案爭議。台北地檢署聯
合台當局 「廉政署」 30日展開突擊搜
查，並約談柯文哲等人。

據悉，在柯文哲擔任台北市市長
期間，該市京華城的容積率暴增至
840%。近日，中國國民黨籍台北市議
員應曉薇被曝出與該案有關，涉嫌受
賄超4740萬元新台幣，另有資金去向
不明。柯文哲決策過程和相關資金去
向目前仍待釐清。綜合台媒報道，30

日上午，台檢廉單位派人搜查了柯文
哲位於台北的住處和辦公室，以及民
眾黨中央黨部等地。經過4個多小時的
搜索，柯文哲在檢廉工作人員陪同下
走出家門，前往台「廉政署」接受詢
問，後續還將被移送台北地檢署審
訊。其妻子陳佩琪也以證人身份被約
談。當天下午，民眾黨召開臨時中央
委員會，會上宣布成立緊急應變小
組。應變小組共同召集人之一黃國昌
表示，「現階段不會有代理黨主席的問
題。」

柯文哲被台檢廉單位帶回約談




